



**Angélica González Cantinca**

**Sergio Jiménez Ruiz**

**Controles de Lectura**

**Antropología Médica II**

**Grado: 2**

**Grupo: B**

Comitán de Domínguez, Chiapas a 01 julio 2022

# Unidad IV

Aproximación crítica a las políticas públicas en

## SALUD INDÍGENA

medicina tradicional e interculturalidad  
en México.

- En México surgieron novedosas actividades estatales en el campo de la salud indígena, entre ellas, la conformación de asociaciones de terapeutas indígenas; el reconocimiento jurídico a sus actividades curativas; la incorporación en hospitales ubicados en territorios indígenas; la emergencia de oficinas federales y estatales para apoyar las medicinas "tradicionales" y alternativas - complementarias.

El indigenismo mexicano integrativo.

El colonialismo externo, y luego el interno, dieron como resultado la invariable subordinación política, social y económica de los pueblos indígenas y descendientes de otros grupos culturales al poder.

En dicho periodo se institucionalizó la disciplina antropológica (en su visión, epistemología, teórica, metodológica e incluso aplicativa) que orientó - en mayor o menor grado - esas políticas públicas dirigidas particularmente a la población originaria.

Gonzalo Fajurri Beltrán acuña el concepto y genera formas de intervención de tipo aculturativo en las que hacia himapole en que "el fin del indigenismo mexicano no es el indígena, es el mexicano", que tendrá que integrarse a la nación como ciudadano producto del indigenismo.

El Instituto Nacional Indigenista absorbió 10

# La Alimentación, Sexualidad y los Ritmos de paso.

Dr. Sergio  
Jiménez Ruiz  
Angélica

- El paso de niño a hombre en distintas culturas en el siglo XXI:

- > Ritual de circuncisión: los vecinos se reúnen frente a la casa de Sadik Musa para presenciar su circuncisión, el adolescente, cubierto de barro, ha de soportar sin dar muestras de debilidad.
- > Colección de armas. En la comunidad de Arkansas, la caza y la virilidad son indispensables.
- > De caza. Caza atávica y discurren que además surte el congelador de la casa familiar.
- > Celebración del bar mitzvah. Hace miles de años que los judíos celebran este rito, que conmemora la edad en la que el varón alcanza la madurez personal y pasa a ser responsable de sus propios actos, positivos y negativos.
- > Transición de niño a hombre. El padre de Sadik cubre con una manta a su hijo recién circuncidado.
- > Fortalecimiento de cuerpo y carácter. Los sociólogos dicen que en el siglo XIX el deporte se generalizó en Estados Unidos como un método de fortalecer al cuerpo y el carácter.
- > Demostración de fuerza. A puño limpio y en posición de ataque, 2 chicos de la tribu uenda de Tshifua, en Sudáfrica, participan en la tradición pugilística conocida como musangwe.
- > Diversas concepciones sobre masculinidad.

TERAPIA DE

# Encarnizamiento

MÉDICO.

## OBSTINACIÓN TERAPÉUTICA

"Encarnizamiento terapéutico" es una expresión coloquial popularizada por los medios de comunicación social, en las lenguas románicas, "Distanacia", palabra de origen griego que significa "muerte difícil o angustiosa".

Consideramos que la expresión de encarnizamiento terapéutico implica una intencionalidad a por lo menos, conciencia que se trata de algo inmoral, que no se corresponde en la mayoría de casos con la intención del médico. Este concepto, a nuestro criterio, se ajusta más el significado de distanacia, ya que suprime la intencionalidad maliciosa de causar un daño, implícita ya que suprime la intencionalidad maliciosa de causar un daño, implícita en la palabra "encarnizamiento". Insistimos en que esta intencionalidad no se corresponde con la realidad, no hace justicia a los médicos, ni tampoco se adapta a todos los casos de prolongación del proceso de morir, en los que el médico está implicado.

Los factores causales de la conducta distanásica u obstinación terapéutica son:

Convenimiento crítico de algunos médicos de que la vida biológica es un bien por el que se debe luchar, al margen de consideraciones sobre la calidad de esa vida.

Adopción de medidas terapéuticas que contemplan más los aspectos científicos de la enfermedad que

# LA ANTROPOLOGÍA DE LA MUERTE

- La relación entre hombres, dioses, espíritus fue entendida inicialmente desde el plano de lo sobrenatural, en la relación que existe entre el mundo en el que vivimos y en el que se encuentra más allá de las estrellas. De esta forma, entender qué es lo que el hombre hace en vida, es a la vez entender también el proceso de su muerte.

La antropología simbólica encabezada por Clifford Geertz, finalmente, un tercer y último periodo, que se enmarca en los años 90's y hasta la actualidad caracterizado por la interdisciplinariedad y transdisciplinariedad de las ciencias sociales y humanas sobre la muerte como objeto de estudio y la modernidad como espacio de reflexión.

## EL PRIMER PERÍODO

- Nos permite entender cómo el ser humano ha ido construyendo la religión a través de la veneración de los muertos (pasando del politeísmo al monoteísmo); y por otra, ha generado la idea de que todo individuo posee un alma (animismo), para lo cual se hace referencia a comprender que cuando algo muere no necesariamente desaparece puesto que "aunque un hombre pueda morir y ser enterrado, su fantasma continúa presentándose a los vivos en visiones y sueños" (Tylor 1973) debido a que su espíritu permanece como elemento protector o castigador del grupo familiar y social.

La muerte como parte de un proceso funcional (normativo, parental y legal) donde los actores sociales comparten roles para institucionalizar a la

## Referencia

- Brown, C. (16 de febrero de 2017). El paso de niño a hombre en distintas culturas en el siglo XXI. National Geographic. Obtenido de [https://www.nationalgeographic.com.es/mundo-ng/grandes-reportajes/paso-nino-hombre-distintas-culturas-siglo-xxi\\_11175/4](https://www.nationalgeographic.com.es/mundo-ng/grandes-reportajes/paso-nino-hombre-distintas-culturas-siglo-xxi_11175/4)
- Duche Pérez, A. B. (2012). La antropología de la muerte: Autores, enfoques y períodos. Sociedad y Religión. Obtenido de <https://www.redalyc.org/pdf/3872/387239042007.pdf>
- Fabre, D. J. (2005). Obstinación Terapéutica. Documento de la Real Academia de Medicina de Cataluña. Obtenido de <https://www.samfyc.es/pdf/GdTBio/201027.pdf>
- Roberto Campos Navarro, E. Y. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México. Salud Colectiva. Obtenido de <https://www.scielosp.org/pdf/scol/2017.v13n3/443-455/es>
- Ortiz, P. S. (2005). Reflexoterapia podal. Fundamentos, indicaciones y contraindicaciones. Farmacia profesional, Vol. 19(Num. 8). Obtenido de <https://www.elsevier.es/es-revista-farmacia-profesional-3-pdf-13078717>